

EMPRESAS



Reflexiones sobre la cultura

Rafael Cardona

A l mediodía de hoy el pintor Sergio Hernández, uno de los más importantes de la historia contemporánea en la plástica mexicana, pero además hombre comprometido con su estado y su país, con la cultura y la humanidad, presentará los resultados de una iniciativa civil para lograr la espontánea, desinteresada y comprometida colaboración de ciudadanos en el diseño y aplicación de las políticas gubernamentales de la cultura.

Hernández y otras personas crearon un observatorio cultural ciudadano (OCUC) cuyos resultados (a los cuales no me anticipo, pero son descorazonadores) hoy serán dados a conocer.

Estas son sus reflexiones: "La cultura humaniza, nos ayuda a pensar, nos da libertad, alimenta nuestro sentido estético, nos aleja de la violencia, nos identifica con nosotros mismos, sintetiza el mundo sobrenatural y el terrenal. En suma, repite la maravilla de la creación.

"Transforma y acrece el mundo, lo aumenta, lo complementa mientras lo explica.

"Con palabras iniciales o palabras errantes, con palabras huérfanas, tratamos de encontrarnos en nosotros mismos. Las palabras —y en otros lenguajes las imágenes y los objetos creados—, empiezan a vivir una ambigüedad de una paradoja todo es posible todo está en duda, la cultura parece como una amplia región donde lo mismo cabe la locura metódica que el racionalismo optimista, el erotismo gozoso, el reprimido o el celestial. En la cultura —y en el arte—, el hacer del hombre, todo es posible.

Atrapar el Cosmos y sentir el origen del Universo y la Tierra pasando a saltos, del origen bíblico al Medioevo o por los códigos mixtecos, las palabras del Buda o los misterios del Sufí, todo de acuerdo con símbolos homologados de manera inequívoca.

Y en su promoción no es fortuito el drama de las preguntas sin respuesta, las propuestas desatendidas; el silencio del poder y las burocracias siempre aferradas a un mañana inexistente para no ayudar al desarrollo de la cultura.

¿Que pretenden con esta ceguera y sordera crónicas los gobernantes, además de utilizar los fondos del fomento cultural en otras cosas?, ¿que no pensemos?, ¿que no nos humanicemos?, ¿que no nos solidaricemos en contra de los abusos del poder? Quieren —es obvio— nada más nuestro silencio y nuestra obediencia.

Estos 12 grabados que con gusto comparto con ustedes son una manera de decir no somos árbol ni piedra, porque nosotros sí somos hijos de la palabra y el signo; el color y la voz y el pincel y el libro y el lienzo; porque hablamos como Don Quijote con Sancho que compartían su ideal y su realidad, su espíritu y materia, todo gracias a la expresión.

Compartir estos 12 grabados es un intento por presentar de manera visual y concreta, a pesar de su abstracción plástica, la lucha del Observatorio Cultural Ciudadano (OCUC), el cual —como comienzo de sus actividades— ha intentado pedir a los nuevos 12 gobernadores electos recientemente sus programas de cultura cotejados con nuestra propuesta para enriquecer su programa de cultura, pero pareciera que somos el árbol o la piedra. No hemos tenido respuesta. Intentamos un diálogo que enriquezca el programa cultural de que todo gobierno debe tener, conocer de qué manera gastan nuestros impuestos, la respuesta es el silencio.

Queremos la propuesta de autoridades para que conozcan la nuestra de 150 artistas y hacer lo máximo posible por que la cultura se desarrolle un programa cultural que se realice: respetando nuestras tradiciones nuestras creencias nuestra libertad de creación y con transparencia en la aplicación de los recursos.

"Las obras tratan de evitar que el mundo se nos deshaga (con esa frase tan usada por la gente del gobierno) mañana. Ese mañana que ellos invocan y no quieren construir en verdad. Para ellos mañana sólo anuncia la entrada al gran teatro universal de las sombras en movimiento, de los pobres actores idiotas que cuentan un cuento o nos dicen un discurso que nada significa, excepto su necesidad compulsiva de mentir y más mentir.

"Tal parece que todas las cosas en estos nuevos gobiernos han perdido su concierto".

VIVIENDA. Uno de cada cuatro créditos de vivienda en la historia del Fovissste ha sido otorgado durante la administración del presidente Enrique Peña Nieto, informó su vocal ejecutivo, Luis Antonio Godina Herrera.

En la Sesión Ordinaria 888 de la Comisión Ejecutiva del Fovissste, presidida por el director general del ISSSTE, José Reyes Baeza Terrazas, el vocal ejecutivo explicó que desde su creación en 1973 a la fecha, el organismo ha financiado 1.6 millones de créditos de vivienda y en la actual administración, en promedio, se ha entregado 100 mil créditos al año.

De los principales logros del Fovissste, Godina Herrera resaltó que se registra un buen avance en el otorgamiento de créditos, especialmente en sectores específicos como madres jefas de familia, personas con discapacidad, maestros de excelencia y elementos de las fuerzas de seguridad federal.

¿QUÉ ME ENCARGÓ?

Hace muchos años Abel Quezada me invitó a una conferencia suya. Lo habían convocado los Rotarios a una comida importante. Era su orador huésped. Manteles largos, caras sonrientes.

Abel criticó, siendo él mismo un exitoso empresario, a los pusilánimes hombres mexicanos de negocios. "Negocitos", decía con sorna. Y les dijo: si ahora mismo cualquiera de ustedes me propone invertir en un negocio viable, rentable, inteligente, lo hago con gusto. Le meto dinero a un proyecto. Nadie hizo alguna oferta.

Entonces les contó un chiste. Abel era tan jocosito cuando hablaba como cuando escribía y dibujaba sus inmortales cartones.

"Un día, les dijo, un gringo y un mexicano estaban presumiendo las cualidades de los jóvenes de cada uno de sus países, como ejemplo de por qué una nación es rica y poderosa y la otra pobre y atrasada. El mexicano no se dejaba ganar la pelea. Decidieron hacer una simple competencia. El gringo puso un ejemplo y llamó a Tom. Se presentó un joven de jeans y tenis. Pecosito, flacucho.

—Tom, veme a comprar unos cigarrillos Lucky Strike a la tienda. Lo más rápido que puedas.

—¡Yes, man!, dijo el adolescente.

El gringo imaginó: ahora ya se fue por la escalera para no esperar el elevador, ya llegó a la calle, ya va rumbo a la tienda, ya pidió los cigarrillos, ya los pagó, ya tiene el cambio, viene de regreso, está en el corredor; acaba de regresar.

Tom tocó a la puerta y devolvió las monedas y entregó los cigarrillos.

Un millón de dólares por minuto, lo que vale la relación México-EU

Ciudad de México

La relación bilateral entre México y Estados Unidos permite que cada minuto se comercie cerca de un millón de dólares, algo que podría cambiar a partir de este viernes que Donald Trump, quien continúa utilizando un discurso antimexicano, tome el poder de la nación norteamericana. En sus comentarios más recientes, el magnate republicano reiteró que la frontera de 3,142 kilómetros que Estados Unidos comparte con México tendrá un muro con el que "todo el mundo estará contento" y por el que nuestro país "deberá pagar de alguna manera".

Según Trump, el muro que se ubicará en la frontera por la que un millón de personas se desplazan diariamente entre ambos países, tendrá una "enorme y hermosa puerta".

Puedo esperar, pero para comenzar el proyecto, que será antes de alcanzar un acuerdo, tenemos que hacerlo de esta manera. Entonces, cuando tengamos el muro, México, de alguna manera va a hacernos un reembolso", comentó.

Con la llegada al poder del magnate republicano se prevé que haya cambios en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN o NAFTA por sus siglas en inglés), del que forman parte México, Estados Unidos y Canadá, ya que a lo largo de su campaña amenazó con cancelarlo si no se mejoran las condiciones para la nación norteamericana.

Nos saldremos de ese acuerdo si no logramos lo que queremos. Vamos a empezar a construir y hacer cosas nuevamente", detalló.

TLC ELEVÓ EL COMERCIO ENTRE MÉXICO Y EU

Tras la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio, en enero de 1994, el comercio bilateral creció enormemente. En 2015, la cifra por los negocios entre ambos países superó los 532 mil millones de dólares.

"El intercambio comercial entre México y Estados Unidos en 2015 fue mayor a la suma del comercio de Estados Unidos con Japón, Alemania y Corea del Sur (\$483 mmdp) en ese mismo año", destaca un texto publicado en la página de Presidencia.

* Estados Unidos se ha consolidado como el primer

socio comercial de México (concentra el 64% del comercio total y el 80% de sus exportaciones).

* México es el tercer socio comercial de Estados Unidos (14% del comercio total), luego de China (16%) y Canadá (15.4%).

Las exportaciones de México ascendieron a \$296 mmdp, mientras que las importaciones sumaron \$235 mmdp, con una balanza comercial positiva de \$60

mmdp.

Mientras que seis millones de empleos en Estados Unidos dependen del intercambio comercial con México.

¿EU PODRÍA ABANDONAR EL TLC?

El magnate estadounidense se considera al Tratado de Libre Comercio como "el peor acuerdo comercial" que se ha firmado en la historia de ese país, a pesar de las ventajas que la nación norteamericana obtiene del convenio.



CIUDAD DE MEXICO.- Para exponer la importancia de la relación de nuestro país con el vecino del norte, basta resaltar que en 2015 la cifra por los negocios entre ambas naciones superó los 532 mil mdp.

Economía mexicana "contagiada" por políticas en Estados Unidos: FMI

Davos

La directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), Christine Lagarde, señaló hoy aquí que el Fondo revisó las predicciones de crecimiento de este año de la economía mexicana por el efecto de "contagio" previsto "de las políticas de los Estados Unidos".

"Revisamos a la baja los pronósticos de los mercados emergentes y en desarrollo como en la India. México tendrá de su lado un contagio de las políticas en los Estados

Unidos", comentó Lagarde sin entrar en detalles en un panel sobre las perspectivas de crecimiento de la economía mundial para este año.

El pasado lunes la entidad con sede en Washington anunció una rebaja en 0.6 puntos porcentuales su expectativa anterior del desempeño económico de México para este año y el próximo.

La institución financiera internacional espera ahora un crecimiento de la economía mexicana del 1.7 por ciento en 2017 y del 2 por ciento en 2018. A nivel mundial, Lagarde confirmó que la eco-

nomía global "está en un ciclo de recuperación" luego de los últimos años de bajo crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) mundial.

"Las perspectivas aparecen mejor que lo que habíamos visto en años anteriores. Las economías avanzadas han tenido mejores resultados de lo esperado, especialmente Japón y la zona euro", precisó Lagarde en la conferencia del 47 Foro Económico Mundial, que concluye este viernes.

Según Lagarde, en el Fondo "vemos cifras por primera vez que no se están revisando a la baja en el FMI. Hay

buenas señales".

La titular del FMI confirmó que la institución financiera estima que la economía mundial podría crecer este año un 3.4 por ciento y un 3.6 en 2018.

En el caso de los Estados Unidos, explicó que el FMI revisó al alza su previsión de crecimiento en gran parte por los paquetes de estímulo previstos y por los programas de infraestructuras y mencionó también el efecto del dólar fuerte.

"La gran interrogante es qué va a pasar con el cambio político", concluyó Lagarde.

Dólar en bancos capitalinos cotiza en \$22.05; baja 20 centavos: Citibanamex

Ciudad de México

El peso mexicano registra leves pérdidas mientras los participantes del mercado mantienen cautela y toda su atención en la toma de posesión de Donald Trump como presidente de Estados Unidos. La moneda cotizaba en 21.9895 por dólar, con una baja del 0.22 por ciento, ó 4.85 centavos, frente a los 21.941 pesos del precio de referencia de Reuters del miércoles.

En ventanillas bancarias el dólar cotiza en 22.05 pesos, 20 centavos menos que el cierre de ayer, de acuerdo con información de Citibanamex.

La volatilidad de corto plazo del peso mexicano puede permanecer elevada al inicio de la nueva administración en Estados Unidos, estiman analistas.

Los mercados a nivel mundial presentan movimientos mixtos, después de algunos datos en China, pero a la espera de la toma de posesión a la presidencia de Estados Unidos por parte de Donald Trump, a las 11:00 horas (tiempo de México).

«Los mercados darán lectura al primer discurso de Trump, para conocer más su enfoque económico (y por ende de los mercados), además de no perder la actual temporada de reportes corporativos (sector financiero ha reportado mejor a lo previsto)», indicaron analistas de Monex. La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) abrió con una

ligera baja de 0.11 por ciento, a unas horas la toma de posesión de Donald Trump como presidente de Estados Unidos, por lo que los mercados muestran cierta cautela a la espera de nueva información respecto a las medidas fiscales del nuevo gobierno. El Índice de Precios y Cotizaciones (IPC) se ubica en 46 mil 214.31 unidades, con

50.95 puntos menos respecto al nivel previo, en un arranque de jornada en el que las principales emisoras operan de forma mixta. En sentido opuesto, los índices de Wall Street operan con alzas, donde el Nasdaq sube 0.50 por ciento, el Standard and Poor's 500 avanza 0.45 por ciento y el promedio industrial Dow Jones gana 0.38 por ciento.



CIUDAD DE MEXICO.- La Bolsa Mexicana de Valores abrió con una ligera baja de 0.11%, a unas horas la toma de posesión de Donald Trump como presidente de Estados Unidos.